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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 .بسم االله الرحمن الرحيم، والحمد الله والصلاة والسلام على رسولنا النبي الأمي : الحفلعريف 
 ..أخوتنا الأفاضل.. ادةأصحاب السع.. أصحاب الفضيلة.. أصحاب المعالي

بعد انقطاع لا يخفى سببه على أحد، ها هي الاثنينية تواصل مسيرا الخيرة، التي تستمد تواصلها                
: كم ووجودكم، في هذه الأمسية وبعد انقطاعها يتم تكريم رائد من روادنا في مجالات عدة                ئمن عطا 

تاذ الدكتور عبد االله حسين باسلامة، خير       منها ما هو طبي ومنها ما هو ثقافي وأدبي، إنه سعادة الأس            
بداية لكل بداية القرآن الكريم، آيات عطرة من آي الذكر الحكيم يتلوها علينا القارئ الشيخ مصطفى                

 .الرهوان
في الدقائق التالية أيها الأخوة هذه إضاءة لمسيرة ضيف هذه الاثنينية، الأستاذ الدكتور عبد االله                

 :حسين باسلامة

  ))الذاتيةالسيرة (( 
 . ولد بمكة المكرمة وتلقى تعليمه الأساسي ا-
  .م١٩٦٣ حصل على درجة البكالوريوس في الطب والجراحة من جامعة عين شمس بالقاهرة عام -
 .م١٩٦٦ حصل على شهادة الدكتوراه الألمانية في عام -
 . م١٩٧٤ حصل على شهادة الزمالة الفخرية لكلية الجراحين الأمريكية عام -
 .م منحته الكلية الملكية البريطانية لأمراض النساء والتوليد لقب زميل١٩٨٤ في عام -
 

 :المناصب الأكاديمية
 عين الأستاذ الدكتور عبد االله حسين باسلامة أستاذاً مساعداً في كلية الطب بجامعة الملك سعود                -

 . هـ١٤٠٠هـ، ورقي إلى مرتبة أستاذ مشارك عام ١٣٩١بالرياض عام 
 .هـ عين وكيلاًً لكلية الطب بجامعة الملك سعود بالرياض١٣٩٣ في عام -
 .هـ١٣٩٥ عين عميداً مؤسساً لكلية الطب بجامعة الملك عبد العزيز في جدة عام -
 . عمل لمدة تسع سنوات عضواً بالس العلمي لجامعة الملك عبد العزيز-



) الزمالة العربية (ة في أمراض النساء والتوليد        تولى رئاسة الس العربي للاختصاصات الطبي       -
 .وعضواً بلجنة الامتحانات

 

 :المناصب الإدارية
 .هـ١٤١٦ ترأس قسم أمراض النساء والولادة بجامعة الملك عبد العزيز منذ إنشائه وحتى عام -
 .هـ١٤٠٤هـ إلى عام ١٣٩٦ ترأس لجنة إنشاء المركز الطبي بين عامي -
 . تجهيز المركز الطبي الجديد كان عضواً في لجنة-
 .ولضيفنا الكبير أوليات بارزة سيشير إليها مضيفنا الكريم من خلال كلمته الترحيبية   -

 

 :النشاطات
 . أشرف على إنشاء قسم الطالبات بكلية الطب بجامعة الملك سعود بالرياض-
وظل قرابة ست   هـ،  ١٣٩٥ أشرف على تأسيس كلية الطب بجامعة الملك عبد العزيز في عام             -

سنوات يعمل لاستكمال مرافق وأقسام الكلية الوليدة وتزويدها بحاجتها من أعضاء هيئة               
 .التدريس حتى قبيل تخرج الدفعة الأولى من طلبتها

 

 :مؤلفات الأستاذ الدكتور عبد االله حسين باسلامة
عض المراجع الطبية   كما ساهم في كتابة فصول في ب      )  سبعة من الكتب  ( له مؤلفات باللغة العربية      -

 بحثاً في الات المحلية والعالمية، شارك في العديد من المؤتمرات العلمية            ٤٥الأمريكية، ونشر له    
 .بالمملكة وخارجها

 له مساهمات عديدة في مجال الطب الإسلامي، وشارك في كثير من اامع الفقهية والإسلامية،                -
 .وله أبحاث علمية كثيرة

 .ع الفقهي التابع لرابطة العالم الإسلامي بمكة المكرمة خبير في ام-
 

مرحباً بكم أيها الأخوة مجدداً والكلمة الآن بعد تلك السطور المُعرفة بضيفنا لهذه الأمسية،                
 .الكلمة الآن لسعادة الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه

 

  ))الشيخ عبد المقصود خوجهكلمة سعادة ((
م، أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم           بسم االله الرحمن الرحي   

 ..على حبيبك وصفيك وخير خلقك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
 .. الأخوان الأكارم.. الأساتذة الأفاضل



 .. السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
، وعادت الحياة إلى سيرها     يسعدني أن ألتقي اليوم بجمعكم الكريم بعد أن هدأت النفوس قليلاً           

الطبيعي إثر السحابة المشؤومة التي أطبقت على المنطقة، ومازالت ذيولها تتفاعل، وتلقي بظلالها القاتمة               
هنا وهناك، وشاءت الأقدار أن يتضاعف الأسى خلال تلك الأيام العصيبة برحيل أميرنا المحبوب                 

 تغمده االله بواسع رحمته وغفرانه، وأسكنه فسيح        صاحب السمو الملكي الأمير ماجد بن عبد  العزيز،        
جنانه مع الصِديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقاً، ونترحم أيضاً على صديقنا وزميل دربنا              

الغراء، )  المنهل(الأستاذ نبيه ابن علامتنا الكبير عبد القدوس الأنصاري، صاحب ورئيس تحرير مجلة              
) المنهل(ة برحيله ابناً باراً، حمل اللواء بعد والده العلاّمة الكبير مؤسس             الذي فقدت الساحة الثقافي   

 فقد أدى الأستاذ نبيه رسالته على أكمل وجه إلى أن اختاره االله سبحانه              -رحمهما االله -ورئيس تحريرها   
 على  )المنهل(وتعالى إلى جواره، راجياً المولى عز وجل أن يجعل ذريته خير خلف لخير سلف، وأن تشهد                 

وبيننا الابن زهير الذي سيتولى بإذن االله بنفس الكفاءة والقدر           .  أيديهم المزيد من التطوير والنجاح    
 . -رحمهما االله-سيكون القدوة الطيبة لوالده وجده ) المنهل(رئاسة تحرير مجلة 

نا سعداء  نئ أنفسنا بالعملية الناجحة التي أجراها أستاذنا عبد االله فراج الشريف وهو اليوم بين              
بوجوده ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يكلأه بعين رعايته، كما أرى بيننا الأستاذ عثمان مليباري الذي                 
أكرمه االله سبحانه وتعالى بالصحة والعافية ورأيناه بعد طول غياب فهنيئاً لنا بالجميع، ونسأل االله                  

 .سبحانه وتعالى أن يمن عليه وعلى الجميع بفضله وإحسانه
ساري، سفير  نفاليوم بيننا حجة الإسلام السيد محمد كاظم خ        ..  د الاثنينية اليوم بتشريفها   تسع

الجمهورية الإسلامية الإيرانية والمندوب الدائم لدى منظمة المؤتمر الإسلامي، نرحب به ونتمنى أن نراه              
ور صنوه الأستاذ   كثيراً حض "  الاثنينية"فهو خير خلف لخير سلف، فقد افتقدت         ..  جميعاً دائماً بيننا  

 .العلاّمة الكبير الشيخ محمد شريعتي، ونتمنى أن تسعد الاثنينية بتكريمه في موسمها القادم إن شاء االله
من أعضاء النادي العلمي    ..  نا النابغين ئبيننا براعم نسعد بالترحيب م في هذه الأمسية، من أبنا         

 يكونوا في مستقبلهم بنفس النجاح الذي       السعودي الذين نرحب م، ونسأل االله سبحانه وتعالى أن         
 ..نراهم فيه اليوم، فهم إن شاء االله الأمل في طليعة شبابنا، أعود إلى كلمتي

يسرنا أن نلتقي هذه الأمسية بعلَمٍ ورائدٍ من رواد الطب البشري في             ..  أيها الأخوة الأفاضل  
هو كما تعلمون من بيت علم وفضل، فقد        مملكتنا الحبيبة، الأستاذ الدكتور عبد االله حسين باسلامة، و        

 من أفاضل علماء مكة المكرمة، وأحد الرجالات الذين اعتمد عليهم المؤسس             -رحمه االله -كان والده   
 في تسيير أمور الدولة الناشئة، كما إنه من أعظم مؤرخي البلد             -رحمه االله -الباني، الملك عبد العزيز     

 الرفيق الأعلى لم يترك من حطام الدنيا غير اليسير الذي            الحرام، وبالرغم من ذلك عندما انتقل إلى       



تسرب مع الأيام، فنهضت والدة ضيفنا الكريم بدور الأم والأب، وهذا شأن معظم النساء اللائي هن                 
أعظم مكانة وأرفع قدراً من بعض الرجال الذين لا يصمدون أمام المسؤولية وتبعاا الجسام، وهكذا                

اً، ضعيفاً، غير أن أباه كان صالحاً، فقيض االله له من أخذ بيده كما قيض لصاحبي                نشأ ضيفنا الكبير يتيم   
وأما الجدار فكان لغلامين يتيمين في المدينة وكان تحته كتر لهما وكان أبوهما               الجدار، وصدق الحق    

ذهب ، وهذه سنة االله سبحانه وتعالى في خلقه، لم يكن لضيفنا الكريم كتر من اوهرات وال                 صالحاً
والفضة، بل جوهرة أعظم من ذلك، وأكثر نفعاً، وأعم خيراً، فقد وهبه االله ذكاءً فطرياً، وخلُقاً نبيلاً،                  

 . وروحاً فو إلى تحقيق الأفضل في طموح مشروع لبناء مستقبل أفضل
وهكذا شق فارس أمسيتنا طريقه بعصامية امتاز ا معظم أبناء ذلك الجيل، وهي نقطة أحب أن                 

من خلالها أكثر من حزمة ضوء على دور المرأة الصابرة ااهدة في ذلك الزمن الوضئ، ودور                  ألقي  
اتمع النقي الذي هيأ لها الظروف المواتية لأداء رسالتها الاجتماعية على أكمل وجه، كانت المرأة رمز                

لإدارات والمصانع  عطاء وذات تأثير مباشر في مسيرة حياة الأسرة، قد لا يكون دوراً تقفز به بين ا                 
والمكاتب والأسواق، لكنه دور مرسوم ومؤطر يؤكد مكانة المرأة التي ما ينطلق رجل من داره لإنجاز                 
أمر ذي بال إلا وقد أخذ مشورا من باب أا الأم، والزوجة، والأخت، والخالة، والعمة، فهي قد                   

 في تربة هذه الأرض الطيبة، لذا       لت من ذات البيوت التي ضربت جذورها العلمية والفقهية عميقاً          
كان من الطبيعي أن يأتي قرارها حكيماً، ومشورا واجبة، واحترامها وتقديرها يتغذيان من مشيمة تلك               

 .القيم النبيلة التي كانت تحكم اتمع بصفة عامة
لاً في  ممث-وعندما تتصدى المرأة لقيادة الأسرة بصفة مباشرة لفقد عائلها الوحيد، كان اتمع              

، يوطئ أكنافه لها، ويتحول الجميع إلى يدٍ واحدة تساند وتساعد وتعاضد وتزيل العراقيل،              -أهل الحارة 
من وراء حجاا من إنجاز الكثير من الأعمال والأعباء التربوية           ..  حتى تتمكن المرأة وهي داخل بيتها     

رجالاً ونساءً للمجتمع كخير وقود في      والمعيشية بمنتهى الدقة والالتزام، وبالتالي تقديم فلذات كبدها          
معركة الحياة، إا لبنة صالحة في بناء أراده الحق سبحانه وتعالى أن يتماسك ويستمر لما فيه خير البشرية                  
كلها، واسمحوا لي أن أحيي من هذا الموقع كل الأمهات، الأحياء منهن والأموات، اللائي وقفن مواقف                

ائهن ليقدمن للمجتمع الكثير من نوابغ الرجال والنساء الذين كانت          الرجال في الذود عن أسرهن وأبن     
 . ولم تزل لهم بصمات مميزة في مسيرة بلادهم

كما أود أن أستخلص من هذا الموقف، أن ضيق ذات اليد لم يكن قط سبباً في التخلف والجهل                   
 على القيم والمبادئ الإسلامية     والروح الازامية، إذا تمت التربية والنشأة الأولى على دعائم قوية ترتكز          

السامية، وكم سمعنا متنطعاً يعلق فشله وسوء حاله ومآله على شماعة الحاجة، صحيح أن المادة عصب                 
الحياة وشرياا الذي لا يمكن التقليل من شأنه، بيد أا ليست العصا السحرية التي تصنع المستحيل،                 



 الجليلة، والأخلاق الأصيلة، التي تنسجم في بوتقة واحدة         فهناك شبكة معقدة من القيم النبيلة، والمعاني      
لتمنحنا النجاح والتوفيق، وفوق كل ذلك بركة إلهية من لدن لطيف خبير، تجعل الحزن سهلاً، وإا                  
لسلسبيل مقيم، إنني أعي بعمق ما أقول، فقد ربيت يتيماً، ولقد أكرمني الحق جلَّ وعلا بأم توأماً لما                    

) الحارة( وفضلاً علي، فلقد أكرمني مولاي بذلك الزمن ورجالاته الذي كان كل من في                ذكرت خلُقاً 
 ويؤثرون على أنفسهم ولو كان م خصاصة       أباً لي، وقد عوملت من بعضهم بتلك الأخلاق           

 .  رحمة االله عليهم رحمة الأبرار، ورحم االله تلك الأيام)٩: الحشر(
بير أنموذج متعدد الإشراقات والمرافئ، كلما رمت فضلاً أو          هذا ضيفنا الك  ..  الأساتذة الأكارم 

التمست نافذة تطل منها على الحياة، وجدت لديه المتكأ الذي يعينك على التأمل، فقد أثبت وجوده                 
وقدم نفسه كمواطن صالح، يفرح به الوطن ويقدره ويفخر ويباهي به كعلم من رواد الطب البشري،                 

 في مجال تخصصه، فهو أول سعودي يحصل على شهادة الزمالة البريطانية            وأولياته تشهد على علو كعبه    
م، وأول سعودي يحصل على لقب أستاذ       ١٩٧١/هـ١٣٩٢في اختصاص أمراض النساء والولادة عام       

، وأول رئيس يتم انتخابه للجمعية السعودية لأمراض النساء          )في أمراض النساء والتوليد   (في الطب   
م، فهنيئاً له بما حقق وأنجز، وهنيئاً لنا به رمزاً من رموز             ١٩٨٨/هـ١٤٠٩  والتوليد التي أنشئت عام   
 .الوطن الذين يعتز م

ومن فضل االله وكرمه أن مثل هذا الأنموذج كثير في هذه التربة الطاهرة الطيبة المباركة، وليس                 
 التحية والإجلال   رجالاً أمثال ضيفنا الكريم، فلهم جميعاً      )  اقرأ(غريباً أن تنجب بلد النور وموئل        

والتقدير، وقمين بنا أن نتدارس سيرهم عبر مراحل حياته، ونعمل على نشرها ووصولها إلى أيدي أبنائنا                
وبناتنا، لا سيما ونحن نمر بمنعطف غير عادي في تاريخنا المعاصر، وقد أحسن ضيفنا الكريم بكتابة                   

ذكرى عاشها الأستاذ الكبير عبد االله      مواقف و (جوانب مضيئة من ذكرياته ونشرها في كتابه القيم          
 .وهو عمل مبرور نسأل االله عز وجل أن يجعله في ميزان حسناته، وينفع به المسلمين) حسين باسلامة

نرحب مجدداً بضيفنا الكريم، وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القادم لتكريم شاعرنا الكبير المكي               
 شعراً ونثراً مما أسهم بقوة في ضتنا المعاصرة، سعيداً          الأستاذ محمد إسماعيل جوهرجي، الذي قدم الكثير      

   فرشبنشر أعماله الكاملة بجانب مشروع نشر الأعمال الكاملة التي أمكن           "  كتاب الاثنينية "بأن ي
الذي نشره والدي وصديق عمره معالي الشيخ عبد االله بلخير،          "  وحي الصحراء "الحصول عليها لأدباء    

هـ، وننتظر الباقي بما يكرمنا به أهل الفضل، وأعتقد أن أكثر الزملاء              ١٣٥١ عام   -رحمهما االله -
اطلعوا على الإعلان الذي نشِر في بعض الصحف اليومية ذا الشأن، وأكرر المناشدة بمدنا بما يتوفر                 
لديهم من هذا التراث الذي أصبح تراث أمة، وليس ملكاً لشخص بعينه، وفيكم خير من يقدر، ويبلغ                 

 .لشاهد الغائب إن شاء اهللا



كما يسعدني بإذن االله أن ننشر مع هذين العملين الأعمال التي لم تنشر لأستاذنا ودعامة اثنينيتنا                 
العلامة المرحوم الشيخ محمد حسين زيدان، متمنياً لكم أمسية ماتعة مع ذكريات وتجارب ضيفنا الكريم               

موقعه المرموق في اتمع، وعلى الساحتين الإقليمية        في الحياة التي خاض عباا طفلاً، إلى أن تبوأ            
 .والدولية، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

ويشارك في تكريم ضيفنا عبر الكلمة بعض أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة،           :  عريف الحفل 
مع الفقه  الكلمة الآن لسماحة العلاّمة الشيخ الدكتور محمد الحبيب ابن الخوجه الأمين العام                 

 .الإسلامي بجدة
 

 ))الدكتور محمد الحبيب ابن الخوجهكلمة سماحة العلامة الشيخ ((
 .. بسم االله الرحمن الرحيم، صلى االله على سيدنا ومولانا محمد، وعلى آله وصحبه وسلم

قد لا يسعفني الحال المادي من حيث وجود الوقت، والصحي من حيث بعض الاعتلال الذي                
 جميعاً، فهذان الأمران جعلاني أقل حضوراً مما كنت عليه قبل في هذه الاثنينية المباركة التي                يعتري الناس 

اجتمعنا عليها ونشهدها في كل أسبوع، لنضيف من الخير إلى ما حصلنا عليه قبل، ومن العلم والفضل                 
لدكتور عبد االله باسلامة    ما تزودنا به في شبابنا، ولا أظن أن أحداً منا يستطيع أن يستقبل ضيفاً كريماً كا               

بمثل ما اقتبله به صاحب البيت وصاحب الاثنينية هنا الأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه، أقول هذا                 
لأن ما ورد في خطابه اليوم في استقبال هذا الرجل الفحل ليس أمراً سهلاً، فقد أحاط بجوانب كثيرة                   

اجتناها واختارها من الحياة العملية لهذا الباحث       عرفناها منه اليوم، كما أنه أتى بزهور أو أزهار قد            
 .والدكتور والطبيب والعالِم

 

إني لا أضيف شيئاً إلى ما قاله أخي الأستاذ عبد المقصود خوجه، ولكني على كل حال بمناسبة                  
هذا الاجتماع ومن واجب القول أن أعرب عن حقيقة تشغل نفسي وقلبي من يوم كنت في بلدي ولا                   

لد الكريم، والآن قضيت به نحواً من عشرين عاماً، فأصبحت في تكويني وجهلي وبصيرتي              أعرف هذا الب  
وتصوراتي واحداً من أبناء هذا الشعب الكريم الذي يعيش في هذه التربة ايدة الصالحة، التي أنبتت                 

أم (رمة   كنت أحلم به، وأن تكون لي صلة وأنا بعيد بمكة المك           وهوكل الخير على مر العصور والدهور،       
قد يسر لي هذا     ..  العليم..  السميع..  ، واالله الكريم  ، وبالمدينة المشرفة مثوى الرسول       )القرى

فأصبحت أقرب إلى هذين المكانين الشريفين القبلة التي نحج إليها جميعاً، ونطوف ببيتها العتيق والبيت                
 من التصورات والتي يمكن أن      النبوي الذي هو مغروز في نفس المسجد النبوي، والذي فيه أيضاً كثير            

 . ينتعش ا الصادق والمؤمن متى أخلص في صدقه وفي إيمانه



هذا التوق إلى البلدين الكريمين والحرمين الشريفين جعلني أتوق أيضاً إلى نخبة لا أستطيع بفضل                
                ا تتكاثر وتزيد يوماً بعد يوم هي هذه الثلة من العلماء ومن الكتها؛ لأاب ومن الشعراء   االله اليوم عد

ومن الباحثين ومن القائمين على أمر ديننا، فهذه صلة ثانية أنا سعيد بالارتباط ا والانتساب إليها، وأما                 
الثالثة فهي أن ما كان ممنوعاً علينا وغير بالغ إلينا للأسباب التي تعرفوا من كون أجهزة الإعلام أو                   

ه الكامل، فمجيئي إلى هنا مكنني من الإطلاع على أشياء          أجهزة التوزيع ليست قائمة بواجبها على الوج      
ولم أشتغل ا ولكن انتسابي إلى هذا البلد وإلى مجمع الفقه             ..  كثيرة، ومنها أشياء لم أكن أعرفها      

 . الإسلامي جعلاني أعتز بما وصل إليَّ من فضل وما أكرمني االله من علم وأدب
و حديث عن هذه المعاني، فهذه المعاني هي التي         أقول هذا لأن الحديث عن أي واحد منا هنا ه          

الإفادة مما كتبوا   :  الاتصال بأكابر القوم وعلمائهم، ثالثاً    :  حبنا للحرمين الشريفين، ثانياً   :  تجمعنا، أولاً 
وهذه الجوانب الثلاثة هي إما أن تكون معطاة، وإما أن تكون مكتسبة، هي              .  وعملوا من عمل صالح   

قها، من الإقامة في الحرمين الشريفين، ومن االله عليه بأن يكون وليد هذا البلد، فإن               معطاة وهنيئاً لمن رزِ   
كل إنسان موجود أو ولِد أو قام بمكة المكرمة أو بالمدينة المنورة أعتبر نفسي منجذباً إليه، انجذاباً كلياً                   

 .وهذا الوصف الأول هو الذي أجده عند معالي الدكتور عبد االله باسلامة
العنصران الآخران فإني قد لاحظت من الورقة التي استمعنا إليها في التقديم أنواع النشاط               وأما  

الجم الذي قام به الدكتور عبد االله باسلامة والذي منه ما هو نشاط إداري، ومنه ما هو نشاط علمي،                    
الناس عمن  النشاط الإداري فيه بناء، وفيه تكوين، وفيه إقامة للأجهزة، وفيه خير كثير يتحدث به                 

 .أولاهم االله هذا الأمر، وقد كان حظ ضيفنا حظاً كبيراً من هذا الجانب
                 جِدوأما الجانب الآخر وهو العلم والخُلُق وسعة المعرفة فهي التي دفعتنا في مرات كثيرة من يوم و

ور عبد  مجمع الفقه الإسلامي لأن نتخذ خبراء، وكان في مقدمتهم بالنسبة للمجال العلمي الطبي الدكت              
االله باسلامة، والدكتور البار، والدكتور حسني باشا، فهؤلاء ومن ينتسب إليهم أو يقوم بعملهم لهم                 
فضل كبير على هذه الأمة، وما هو هذا الفضل؟ هو أن كثيراً من القضايا العلمية الفقهية المعقدة لا تجد                   

 الإفتاء في مثل هذه القضايا لا يكون        سبيلاً إلى من يقوم بدرسها وضبطها وتحرير القول فيها والإفتاء،         
إفتاءً للشيوخ، ولا العلماء، ولا الفقهاء، حتى يكونوا قد استناروا بأصحاب الاختصاصات التي يرجع               
فيها القول بالنسبة للمجمع، فالاقتصاديون والأصوليون والفقهاء والأدباء والأطباء والمهندسون كل            

مون من فضلهم وعلمهم ما يستطيع امع أو اامع الفقهية أن           هؤلاء تجمعهم هذه الرابطة؛ لكوم يقد     
تتوصل عن طريقه إلى الحل في كثير من المشاكل، وإني لأذكر أن الدكتور عبد االله باسلامة قد شرفنا                   
بعض المرات، وكان منها الموضوع الذي طُرح أمامه وأسهم فيه بجد، ولا أقول بجد تمييزاً عن بقية                   

، وكان بحثه الذي قُدم إلينا ودراسته       "أطفال الأنابيب "ولاها دائماً بجد، هذا الموضوع هو       أعماله لأنه يت  



العميقة التي عرضها يوم التقينا في هذه المناسبة بامع سبيلاً لزيادة التعلق به وحرصاً على الإفادة من                  
ين، وللعِلم الإسلامي ولمن يمثله من      علمه وخلُقه، ونحن لذلك نكِن له كما نكِن لهذين البلدين الشريف           

حضراتكم بل منكم جميعاً كل التقدير والمحبة والإخلاص، والفضل في هذا يرجع أولاً وبالذات الله تعالى،                
وثانياً إلى أخي الأستاذ عبد المقصود خوجه، الذي جمع شملنا وهيأ لنا سبيل الالتقاء على الخير، وكان                  

مهم هذا النادي، اختيارات موفقة تدل على عظيم دوره، وجميل سعيه،            دائماً في اختياراته للذين يكر    
وكل ما نسعى إليه في دنيانا      ..  فاالله يحفظه ويحفظكم ويمدنا ويمدكم بالهداية والتوفيق في جميع أعمالنا          

 .ولآخرتنا، والسلام عليكم ورحمة االله
 

فإذا فعلاً أنا قلت    وردتني ملاحظة من الأستاذ مصطفى عطار        :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
، أنا قلت زهير هل سمعتموها مني سهيل؟ لأنه          )المساحات اشتغلت (سهيل الأنصاري فمعنى هذا أن      

الأستاذ التركستاني أراه الآن بيننا وأرجو يا أستاذ         ).  مساحاتك اشتغلت (إذاً أستاذ عطار    ..  زهير  
الصفوة التي أتمنى أا دائماً تحضر       تركستاني أن تواصلنا بطلبة النادي العلمي السعودي لأم من            

 سبحانه وتعالى أن يسلكوا طريق روادنا الأفاضل نحو         الاثنينية، لنرى بيننا هؤلاء البراعم الذين نسأل االله       
 .غدٍ أفضل إن شاء االله

 

الكلمة الآن لمعالي الدكتور محمد عبده يماني، المتواجد بالمدينة المنورة ويشرفني أن            :  عريف الحفل 
 . ا نيابة عن معاليهألقيه

 

 ))كلمة معالي الدكتور محمد عبده يما�ي((
 سعادة الأخ الأستاذ عبد المقصود خوجه، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، 

إلى نشاطها، واستضافتكم لشخصية كريمة ورائدة من رواد الطب في           "  الاثنينية"فرحت بعودة   
لتكريم فعلاً، فهذا الإنسان أُكِن له الكثير من         هذه البلاد، وعالم وأديب ومثقف، ورجل يستحق ا        

الاحترام والتقدير، وكل من تابع مسيرة أخي الدكتور عبد االله باسلامة يدرك أنه نشأ في بيت علم، فقد                  
 الشيخ حسين باسلامة من العلماء الذين تعتز م مكة المكرمة، ولكنه توفي               -رحمه االله -كان والده   

حلة الطفولة، وانكفأت عليه والدته الكريمة وجده الشيخ عباس رحمهم االله            والدكتور ما يزال في مر    
 .جميعاً

إنني أذكر مواقف هذا الإنسان عندما هممت بتنفيذ قرار مجلس الجامعة بإنشاء كلية الطب بجامعة               
الملك عبد العزيز فوقع اختياري عليه لما عرِف عنه من أمانة وحسن إدارة وصدق وقدرة على تحمل                   



سئولية، وفعلاً كان الاختيار في محله، ونجح الدكتور العزيز في تحمل المسئولية، وهانحن نراها اليوم وقد                الم
 . غدت صرحاً طبياً شامخاً

وأذكر أنني عندما أتحدث دائماً إلى أخي الدكتور عبد االله باسلامة يعجبني أدبه ولغته وقدرته                 
ذا فقد أسفت كثيراً أنني لم أستطع المشاركة معكم هذه          على احتواء الحوار، واحترام الرأي الآخر، وله      

الليلة لوجودي في المدينة المنورة بارتباط مسبق، ولكننا إن شاء االله ندعو له ولكم وللأخوة الحاضرين                 
. في ذلك المكان الشريف، وأرجو إبلاغ أخي الدكتور أطيب تحياتي وتقديري وأمنياتي بمزيد من العطاء               

 .ولكم أطيب تحياتي
 .. أخوكم الدكتور محمد عبده يماني

.. الشاعر..  الكلمة الآن لسعادة الأستاذ السفير حسن عبد االله القرشي، الأديب         :  عريف الحفل 
 .الدبلوماسي المعروف

 

 ))عبد ا قرشيحسن الأستاذ كلمة سعادة ((
 .وصحبه آمينبسم االله الرحمن الرحيم، وصلى االله على خير خلقه أجمعين، سيدنا محمد وعلى آله 

أسعد االله مساءكم، كان الأستاذ المؤرخ الكبير الشيخ حسين باسلامة والد            ..  الأخوة الأكارم 
دكتورنا عبد االله عالماً فذاً، ومؤرخاً عبقرياً، وقد خلَّف عدداً من التواريخ المهمة، التي هي الآن مراجع                 

بناء المسجد  :  (وأدبٍ وسهر، وله من المؤلفات    ذات قيمة أفاد منها الكثيرون ودلَّ تأليفه لها على معاناة           
 :وغيرهما، وكان ينطبق على حياته قول الشاعر) تاريخ مكة المعظمة(و ) الحرام

ــ ــوناه في الجلّ ــنداىبل ــان المُه  فك
. 

ب خنجراً ـف أنج ـو إلا السي  ـوما ه  
. 

 

لولد صنو أبيه ومعدن الأخلاق واحد، والمهند الذي أنجبه أستاذنا الكبير هو صديقنا الأديب               فا
 الرائع، البارع، فتى هذه الليلة، الطبيب الفحل البروفيسور الكبير الدكتور عبد االله             لدكتورالمحتفل به ا  

 اللوزعي والأخلاقي   حسين باسلامة، الذي أثرى مهنة الطب خير إثراء، وكان الطبيب القدير والإنسان           
 .الفذّ، والذي كان عطاؤه وما يزال ملء السمع والبصر، وكان إنتاجه الخصب مذكوراً على كل لسان

وإذا كان صديقنا الأديب والإنسان الممتاز الأستاذ عبد المقصود خوجه قد اختاره ليكون فارس              
 يلتكريم، الجدير بالتعظيم، الحقيق   الليلة وليس في هذا العمل مجاملة ولكنه انتخاب الإنسان المستحق ل           

لأن يكون واحداً من أفذاذ هذه الاثنينية والتي كان صيدها أوسم الصيد، وعملها أصوب الأعمال،                
وأعضاؤها أكارم الناس وأفاضلهم، وأقدرهم على العطاء وأجدرهم بالتقدير وأولاهم بالمحبة والإعزاز             

 .. بالثناء والإكبار، وبعدالاعتزازو



 الكليمة الوجيزة والمحتفل به حقيق بما هو أكبر منها وأشمل، لولا ضيق اال وكثرة                فإن هذه  
 .وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته. الأصدقاء المعلقين الكرام، وإلى الصديق الفذ أعظم التقدير وأجمله

اب جامعة  ويشارك الأستاذ الدكتور عبد المحسن القحطاني، أستاذ النقد بكلية الآد         :  عريف الحفل 
 .الملك عبد العزيز ذه الكلمة

 
 

 ))الدكتور عبد المحسن القحطا�يكلمة سعادة ((
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأصلي وأسلم على رسول االله، صاحب الكلمة

 

استمعت معكم أيها الأخوة الأكارم على ما تفضل به الأخوة في كلمة عن الأستاذ الدكتور عبد                
عند الدكتور عبد االله    ..  "الكلمة"إنه استوقفتني   :   لن أتطرق لهذا الحديث ولكني أقول       االله باسلامة، 

باسلامة، والكلمة أيها الأخوة لها مهاد وحاضنة، فكيف يكون هذا المهاد؟ فسألت نفسي وإذا بي أجد                 
خطورا، فلذا  أباه مؤرخاً وأديباً ومربياً، والمربي أيها الأخوة الأكارم تسحره الكلمة ويعرف عذوبتها و            

 .تربى مع الكلمة وفي الكلمة
 

إذا كان للكلمة خطورة فإنه يعيها وعياً تاماً، وقد         :  لا أريد أن أتحدث عنه طبيباً، ولكن كما قلت        
" وقفة"و  "  حكاية بين جيلين  :  "قال في مقدمة أحد كتبه، التي اطلعت عليها وأنا اطلعت على ثلاثة كتب            

د االله باسلامة، ولكني وجدته في المقدمة       بعت عليه من كتب الدكتور ع     ، هذا الذي اطل   "أماني وتمني "و  
أنني أريد أن يكون الأدب والفن فيما معناه في كبسولة، هذا هو تعبيره ليطّلع              :  يجفل من الكلمة ويقول   

أو شيئاً من ذلك؟ لأني أحسست      ..  هل عمل ذلك في كتبه    :  عليها القارئ ويتبعها، والسؤال الشاخص    
.. والمفاجأة..  على الأقصوصة، والأقصوصة القصيرة أيها الأخوة الأكارم تعتمد على الومضة         أنه اعتمد   

: وسرعة الحدث، وهذا لا يملكها إلا من وطّن الكلمة وسيطر عليها، فإذاً جاء ذا الأسلوب في كتابيه                
ا في ساعة صفاء    فهو اختصار، أكثر اختصاراً للكلمة، لأ     :  ، وأما الثالث  "وقفة"و  "  حكاية بين جيلين  "

وتجلي مع الذات ومخاطبة الله سبحانه وتعالى، فإذاً في ساعة الصفا الإنسان بطبعه يجفل ويغمض عينيه عن                 
، جعل  "الغد"السلبيات ويبدأ يبحث عن الإيجابيات، وهذا ما وجدته في مقالة له في آخر الكتاب سماه                 

 . معي الدكتور عبد االله باسلامة، وسلمتم جميعاًحيوا. لشرائح اتمع كلها تنتج فهو المتفائل فيما يكتب
 

الكلمة الآن لمعالي الدكتور محمد عمر زبير، مدير جامعة الملك عبد العزيز الأسبق             :  عريف الحفل 
 .والداعية الإسلامي المعروف



 )) الدكتور محمد عمر زبيركلمة معالي  ((
 .آله وصحبه أجمعينبسم االله الرحمن الرحيم، وصلى االله على سيدنا محمد وعلى 

ومدير جامعة سابق فهذا من باب فضل االله علي أن           ..  هذه إن شاء االله أكون ذلك     ..  الداعية
كُلِّفت ذه المهمة في فترة من الزمن، كانت من أيام الزمن الذي نحتفي به دائماً بذكريات طيبة، ومن                   

 قليل من الأشخاص من يعرف       أجلّ الذكريات مرافقتي لأخي وصديقي الدكتور عبد االله باسلامة،         
الدكتور عبد االله باسلامة، وأنا أعرف الدكتور عبد االله سلامة في جوانب كثيرة من جوانبه وشخصيته                 

.. هل تعرف الشخص؟ لا يمكن أن تعرف أي إنسان إلا إذا أولاً سافرت معه             :  الفاضلة الكريمة، يقولون  
لسلوكيات والله الحمد كانت من فضل االله علي        تعاملت معه بالدرهم والدينار، كل هذه ا      ..  عملت معه 

أن منحني االله ذلك الزمن الطيب الذي صاحبت فيه أخي الدكتور عبد االله باسلامة، والذكريات التي                 
 . تمر الآن في خاطري ذكريات كثيرة

 أقول للأمانة وللتاريخ أن الدكتور عبد االله باسلامة هبة ومنحة ربانية لجامعة الملك عبد العزيز،               
منحة ربانية وهِبة، وهبنا االله سبحانه وتعالى الدكتور عبد االله باسلامة ليبدأ بإنشاء صرح جديد لكلية                 
الطب، وأقولها بأمانة في تلك الفترة كأن الشخص يبني بناء صرح شامخ كأنه يحفر الصخر بأظافره،                 

ل إنشاء الجامعة كانت    لأن الحال التي كانت فيها الجامعة في تلك الفترة حالة بدائية جداً في أو                
الإمكانات والظروف جداً صعبة، وجاء الدكتور عبد االله باسلامة ولا بد أنكم تذكرون أنه سكن في                 
فيلا متواضعة صغيرة بجانب فيلتي التي أسكنها أيضاً، وحتى أعطي له دور فقط واحد للسكن، وبدأ                  

 من الأيام الجملية الطيبة ذلك اليوم الذي        حياته في إنشاء الجامعة وكلية الطب وبرامجها المختلفة، وأذكر        
-فرح اتمع السعودي كله بأول مستشفى في كلية الطب والذي افتتحه في تلك الفترة سمو الأمير                  

 . كان سمو الأمير فهد..  الآن-خادم الحرمين
أنشئ ذلك المستشفى بترتيبات بسيطة، ولكن قام بدور كبير جداً، جانب آخر أذكر من جوانب               

فقد اصطحبت معه أو اصطحبنا سوية في سنة من          ..  أعرف الدكتور عبد االله باسلامة عابداً     ..  ىأخر
السنوات حججنا سويةً وأذكر رقة وعواطف هذا الرجل وتقربه إن شاء االله الله سبحانه وتعالى في                   

بية التي أنشئ   عبادته، وهذه المسحة الكريمة الطيبة في نفسية الدكتور عبد االله هي من الآثار الطيبة للتر               
عليها، فأقول وأكرر مرة أخرى أن أخي الفاضل الدكتور عبد االله كان هبة ومنحة ربانية لجامعة الملك                  

 ..والسلام عليكم. عبد العزيز
ويتفضل سعادة الدكتور عصام قدس، مدير عام مستشفى العيون بجدة، بإلقاء            :  عريف الحفل 

 .كلمته



علمت الليلة أنه أجرى    ..  سيدنا عبد االله الجفري   ..  بيرالأستاذ الك :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
عملية قسطرة في مستشفى جدة التخصصي، وقد من االله عليه سبحانه وتعالى بالصحة والعافية،                 
وسيغادر غداً المستشفى ويغلب علينا الدعاء بأن يمن عليه االله سبحانه وتعالى باليمن والبركة على                  

ن شاء االله نزوره جميعاً في بيته ونرفع أيدينا وأكفنا ونسأل االله سبحانه وتعالى              زيارتنا له في المستشفى، إ    
ا أن يكرمه ويمن عليه بالخير والاطمئنان، وتعود صحته كما عرفناه دائماً بيننا علماً عاملاً فاضلاً، ينثر                 

..  يكرمكم بالدعاء له   فأسأل االله سبحانه وتعالى أن    .  وروده على الجميع ويهبنا شيئاً كثيراً من السعادة       
 .ولكم الشكر

 

 )) الدكتور عصام قدسكلمة سعادة ((
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه              

 ..وسلم أجمعين
 أستاذنا الفاضل الدكتور عبد االله باسلامة، إن هذه الليلة الكريمة التي أختص ا سعادة الأستاذ               
عبد المقصود خوجه، للاحتفال بكم هو تكريم لكم ولجميع الأطباء في المملكة العربية السعودية، وفي                

 في كلية الطب في القاهرة في جامعة عين شمس، وفي بداية حياتنا              اًالحقيقة إنني أذكر عندما كنت طالب     
لعربية السعودية وكانت    لأننا خرجنا من المملكة ا     -الدراسية كان هو والدكتور حسن كامل رحمه االله       

 جداً، وكانت الدارسة في الجامعات المصرية باللغة الإنجليزية في كلية الطب، فعملوا               ضعيفة إنجليزيتنا
 هو والدكتور حسن كامل حتى       نوكانوا يجتمعو )  منيل الروضة (نادي على ما أذكر في عمارة في         
 نعمل والحقيقة كان لتوجيههم هذا      وكيف..  وكيف العمل فيها  ..  يوجهونا نحن الطلبة كيف الدراسة    

 .فضل كبير علي أنا ومجموعة من الأطباء
 ن في السنوات النهائية، كانوا يخدمو     اًفالدكتور عبد االله باسلامة كان منذ بدايته وهو كان طالب          

، ثم كان لهم نشاط كبير جداً أدبي وثقافي          )الكتاكيت اللي زينا  ( زملائهم الصغار    نالعلم ويساعدو 
ورحم االله الدكتور حسن    ..  ضافة إلى الأوقات التي كنا نقضيها معهم حتى يوجهونا فيها، فشكراً لهم           بالإ
ثم بعد ذلك كنا نسمع عن الدكتور عبد االله باسلامة عندما جاء إلى المملكة العربية وبدأ مسيرة                 ..  كامل

لطبي في المملكة العربية    عمله فيها، وكان رجل يقضي الليل والنهار في التفكير في دفع عجلة العلم ا              
السعودية، وأنشأ كلية طب التي لا زالت قائمة حتى الآن على الأسس والمبادئ التي قامت في ذلك                   

نحن نستفيد منهم كثيراً ومن تشجيعهم والحمد الله ربنا وفقنا           والوقت من ناحية التدريس ومن ناحية       
جراحات، ..  أمراض عيون …  سات عليا رادوتعلمنا منهم حتى أنشأنا نحن في مستشفى العيون بجدة           

تخرجت أول دفعة العام الماضي والسنة هذه تخرجت ثاني دفعة للدراسات العليا، فنحن نحذو حذو                 



هؤلاء العظام في كلية الطب، أحييك يا دكتور عبد االله باسلامة أجمل تحية، وأدعو االله سبحانه وتعالى أن                  
الوطن لما فيه خير هذا الوطن وأهله والسلام عليكم ورحمة          عطيك المزيد من الصحة والعافية لخدمة هذا        ي

 ..االله وبركاته
الكلمة الآن للدكتور عبد الرحمن العمري، توأم الدكتور عبد االله باسلامة، الذي            :  عريف الحفل 

يذكرنا دائماً بماضينا الجميل، فلا ترى آنذاك رجلاً من أهل الفضل إلا وزميلاً صنواً له ليل ار، ولا                   
 ..ى الدكتور باسلامة إلا وترى زميله الدكتور العمري معه، فليتفضل الدكتور عبد الرحمنتر
 

  )) الدكتور عبد الرحمن العمريكلمة سعادة  ((
 .. السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

.. بسم االله الرحمن الرحيم، اليوم تكريم لطبيب يتعامل مع هم هذه الأشياء في حياة المرأة، الحمل               
يقدم لها معرفة طريق الوصول إلى حمل مريح وولادة سهلة وأطفال مكتملين سعداء،             .  الأطفال..  لادةالو

ونحن نقدم له باقة مودة ووسام احترام، الأستاذ الدكتور عبد االله باسلامة واحد من علماء الطب الذين                 
 أصحاا أن   نفتخر م، في طب أمراض النساء والولادة، واحد من التخصصات التي تفرض على              

يتقربوا من حقائق الإبداع السماوي، وتدخل نفوسهم في عالم الصفاء الذهني فتصبح هادئة مستقرة،               
وهو طبيب عالمي وجراح لم يستخدم مشرطه في علاج أمراض اتمع           .  تعلمهم التأمل والرحمة والصبر   

 قبل أن يقول    الحياةلة  طويلة، بل يطلقون عليها رح    ..  أيضاً، كيف يحدث الحمل؟ إا رحلة طويلة       
الطبيب حدث الحمل، من هم أبطال هذه الحركة؟ وما هي أحداثها؟ وعلى أي مسرح وقعت؟ وفي أي                 
زمان من السنين؟ ولكن قد يبدو مثل هذا الكلام من خيال القلم فقط، ولكن ما نسمع عنه البارحة                   

اة، استطاع أن يجيب على هذا      حلم تحقق اليوم وأصبح علماً، وأماط اللثام عن كثير من أسرار الحي            
هـ أحس بما تعانيه بلاده من نقص في الأطباء، وكان العلاج أن تبنى              ١٣٩٥السؤال القصير، في عام     

 مشروع افتتاح كلية للطب في جامعة       -يرحمه االله -آنذاك معالي وزير المعارف الشيخ حسن آل الشيخ         
الله باسلامة عميداً ومؤسساً لها، وانكب هذا       الملك عبد العزيز، ولذلك اختار الأستاذ الدكتور عبد ا         

العالِم على دراسة كيفية تحقيق هذا الهدف الطبي، وكان معنى ذلك عملاً متواصل من الجهد والدراسة                
والتخطيط، حتى تم إخراجه إلى حيز الوجود، وجاء المولود ليحمل كل علامات الجمال، وهو مصداقية               

 اهتمامه الكبير، وجهود رجل     -يرحمه االله -خ حسن آل الشيخ     العمل الجاد الذي أولاه معالي الشي     
الطب وعميده الأستاذ الدكتور عبد االله باسلامة، وبدأت نتائج هذه البادرة الطيبة تعطي ثمارها لأطباء               
سعوديين متفوقين يديرون صروح الطب في بلادنا، بمفهوم الطب فن وعلم، يستهدف رفع مستوى                

فاية البدنية والعقلية، وتوفير الانسجام التام مع اتمع، والطاقة الكافية           متوسط الأعمار وتدعيم الك   



ذا التعريف للصحة   .  للإنتاج، والمتعة المعتدلة بالحياة، وتوقي الأمراض وعلاجها إذا حدثت لا سمح االله           
 . بدأت مسيرم على بركة االله

صدقة جارية،  :  ه إلا من ثلاث   إذا مات ابن آدم انقطع عمل     :  "وأختم بخير الكلام وهو قوله      
كلية :  وصديقنا ما شاء االله كسب الثلاث، الصدقة الجارية        ".  وعلم ينتفع به، وولد صالح يدعو له       

. أبحاثه، وابنه الدكتور حسين الموجود معنا، الولد الصالح بإذن االله           :  الطب، والعلم الذي ينتفع به    
 ..والسلام عليكم ورحمة االله

لآن للدكتور عبد العزيز معتوق أحمد حسنين، ويسرني أن ألقيها نيابة            الكلمة ا :  عريف الحفل 
 .عنه

 

  الدكتور عبد العزيز معتوق أحمد حسنين يلقيها  سعادةكلمة((
 ))بالنيابة عنه عريف الحفل

 السلام عليكم ورحمة االله     -حفظه االله -سعادة أخي الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه          
 ..وبركاته
، كما يشرفني ويسعدني حضور     "الاثنينية"على تذكيري على مواصلة فعالية      أشكر سعادتكم    

هذه المناسبة والأمسية العظيمة، لا سيما وأا تحتفي بزميلي وأخي وأستاذي الفاضل سعادة الأستاذ                
الدكتور عبد االله حسين باسلامة، الذي هو غني عن التعريف، ولكن أود أن أذكر أنه أحد الأصدقاء                  

" ذكريات الرجال " بعنوان   -يرحمه االله -فوتني الفرصة أن أدون في كتابي عن والدي الراحل          الذي لم ت  
 وأذكر أنني في    -يرحمه االله -أن الأستاذ الدكتور عبد االله كان من أعز أصدقاء والدي الشيخ معتوق              

 حفاوة  ذات يوم اصطحبني والدي إلى مترل سعادة الأستاذ الدكتور عبد االله الذي قابل والدي بكل               
وتكريم وترحيب، كانت تلك الزيارة لهدف من والدي أن يطلب من الأستاذ الدكتور عبد االله أن يوجه                 
لي بعض النصائح والإرشادات القيمة في دروب مهمتي كاستشاري وطبيب في خدمة هذا البلد المعطاء،               

م ولا تزال   ١٩٨٠ة منذ عام    فكانت هذه الزيارة لها مردود عظيم في مشوار مهمتي المهنية والاجتماعي          
حتى اليوم، أستأذن من سعادتكم الاعتذار نيابة عني لسعادة الأستاذ الدكتور عبد االله بعدم حضوري                
وتشريفي ذه الأمسية العظيمة، وهذا بسبب عدم تواجدي في جدة للأسف الشديد، ولسعادتكم               

 ..خالص الاحترام والشكر
 حمد حسنينعبد العزيز معتوق أ/  المخلص الدكتور
 .ويشارك شعراً الأديب الأستاذ علي بن يوسف الشريف ذه القصيدة: عريف الحفل



الشريف، البركاتي، عذراً يا شريف نطقوا الاسم        ..  الشريف:  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 . بشكل خاطئ وأنت أشهر من نار على علم
الله كما يحب ويرضى،    بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد       :  الأستاذ علي ابن يوسف الشريف     

 . والصلاة والسلام على سيدنا ونبينا محمد ابن عبد االله
 .  المكييسعدني ويشرفني أن أشارككم هذا المساء تكريم هذا الرائد.. أيها الجمع الكريم 

ــا ــاق ولهان ــن العش ــبل م فاق
. 

ــنانا  ــهد أض ــوى بالس ــيل اله ل
. 

ــيمانا   ــنت ه ــا ك ــتني م ــا لي ي
. 

ــناه  ــب أض ــذا الح ــاً وه دنف
. 

ــا   ــات يقظان ــني ب ــهاد جف وس
. 

ــراقدهم   ــوا في مـ ــق باتـ الخلـ
. 

ــا   ــا كان ــول م ــا لله ــناي ي عي
. 

لـولا القلـب ما شقيت     .. والقلـب  
. 

بســـهام ذات الحُســـن قـــتلانا
. 

ــتلباً    ــر مس ــول العم ــل ط أأظ
. 

علـــى المحـــب ولا عانـــا  
. 

لـــو أنصـــفوني لمـــا جـــاروا 
. 

ــا  ــياب ملأَنـ ــدر بالأطـ والصـ
. 

ولـــو أطاعـــوا لمـــا بخلـــوا 
. 

ــاناو ــوجد عطشـ ــوقها الـ يسـ
. 

ــنة    ــا فت ــرتي لي ــن خاط لحس
. 

ــنانا  ــه تحــ ــاالله أرويــ بــ
. 

ــأٍ   ــن ظمـ ــقيه مـ ــاالله أسـ بـ
. 

ــن  ــرجو م ــن ن ــاناوالحس ه إحس
. 

ــة  ــبخل منقصـ لا تبخلـــي فالـ
. 

أفاضـــل الـــناس عـــرفانا  
. 

ــت    ــد جمع ــب ق ــيلةً بالح ــا ل ي
. 

ــانا   ــر فيضـ ــى للفكـ وملتقـ
. 

ــه     ــزمان ب ــزهو ال ــل ي في محف
. 

ــدانا  ــل وجـ ــة بالفضـ ونفحـ
. 

ــة    ــر عابقـ ــة بالعطـ وروضـ
. 

ــيانا   ــد بنـ ــدت في اـ وشـ
. 

ــة  ــت ملحم ــا ســلامة دون ــا أب ي
. 

مــا أجمــل الطــيب عــنوانا   
. 

ــنت   ــد حس ــيب ق ــيرة بالط وس
. 

والفــرع مــن غصــنه زانــا   
. 

 العلـــم بنيـــتهبـــيت علـــى 
. 

ــوانا  ــراس نش ــن الأع ــاً م عرس
. 

ــرحتهم   ــباب ف ــن الأح ــبل م فاق
. 

ــذلانا  ــود جـ ــوغوها الـ يسـ
. 

ــرتي   ــعار خاط ــن الأش ــبل م واق
. 

ــقانا   ــتور أش ــا دك ــن ي والحُس
. 

فالحــب يــا دكــتور أرقــني    
. 

غُـــر فـــريد الحســـن ريانـــا
. 

ــه   ــبي تملّكـ ــف لي دواً قلـ صـ
. 

ويــبل ريقــي شــهد لــيلانا   
. 

ــنه     ــرة م ــؤادي نظ ــفي ف يش
. 



 .وشكراً
نشكر جميع من ساهم في تكريم ضيفنا الكبير بالكلمة والقصيدة، وقبل أن نستمع             :  عريف الحفل 

به سعادة الأستاذ الدكتور عبد االله حسين باسلامة، نود أن نستميحكم عذراً أيها               إلى كلمة المحتفى    
الأخوة في أن نتلقى سؤالاً واحداً منكم لكي نتيح الفرصة لأكبر عدد من الأسئلة، الآن يتفضل سعادة                 

 .الأستاذ الدكتور عبد االله باسلامة لإلقاء كلمته
 

  ))الدكتور عبد ا باسلامةكلمة سعادة ((
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه              

 .أجمعين
 ..أيها السادة 
 ..أيها الأخوة الكرام 

إنني في حيرة من أين أبدأ؟ وكيف أوجه الشكر والتقدير والامتنان، لقد أمطرت علي في هذه                 
 والكلمات التي أرجو االله أن أكون جديراً ببعض منها، ليس           الليلة وابلٌ كبير من الطيب والورد والزهر      

في جعبتي ما أقدم لمن تفضلوا من الأخوة، وفي مقدمتهم الأستاذ الشيخ عبد المقصود من ترحيب وثناء                  
عاطر، إلا أن أتوجه إلى االله أن أُجزيهم عما تفضلوا به وذكروا لي به في أشياء كثيرة أرجو فعلاً أن                      

 .عو االله لهم أن يجزيهم بالخيرأكون محلها، أد
والآن اسمحوا لي بأن أحدثكم الليلة عن بعض الشموع أو المصابيح التي أضاءت طريقي في                 
مشوار الحياة، لا أريد أن أحدثكم عن نفسي وإنما عن هؤلاء المصابيح والشموع لعل في ذكراهم                   

بفضلهم والدعاء لهم، ولأبدأ    نذكرهم بما هم أهل، لعل فيه الاعتراف         ..  نترحم عليهم، ندعو لهم   
 ولكنه لم يترك أي رصيد مادي كبير،        اً إنساني  وعملاً اً فكري اًبوالدي حسين باسلامة، لقد ترك لنا إنتاج      

في .  أن هذا الرصيد الفكري سوف يضيء كما أضاء لي ولابني ولأحفادي إلى سنين طويلة             ..  في رأيي أنا  
يا ليت أبوك طلب من الملك      :  لحاجة كانت تقول   الأخوات عندما اشتدت ا    ىسنة من السنوات أحد   

لا :   قطعة أرض بدلاً أن يطبع كتاب، لكن تراجعت فيما بعد، قالت            لهعندما كان طلب أن يسمحوا      
 . واالله أظن الكتاب له وزن كبير

، مكتبة الثقافة بباب زيادة، وكتب في        "فِدا"ترك والدي بضعة كتب عندما توفى في مكتبة           
لكتب، ثم  ات الأسرة تبيع بعض الكتب ونذهب إلى باب زيادة نستلم بعض قيمة               ، وابتدأ "المقعد"

يبدءوا ببيع العصي والمسابح، إلى أن انتهت الموارد وأصبحت الحالة شبه صعبة، فهنا ظهرت الشمعة                
فعلاً، ..   عباس، كان كفيف البصر ولكن ببصيرته يرعانا       -االله يرحمه -الأخرى وهو جدي أبو والدتي      



انا ويسعدنا وعندما شعر ذه الحاجة تذكر أيضاً المصباح الكبير الثالث وهو الملك عبد العزيز               كان يرع 
هؤلاء أولاد حسين باسلامة، لا يوجد رواتب       :  فأخذ الطفل وأخته إلى زيارة الملك عبد العزيز وقال له         

له تقاعد، وأجرى   لا يمكن ألا يصرف     :  أن الملك قال  :  ولا تقاعد ولا شيء، وباعوا ما عندهم، فيقال       
 . أعاننا على مواصلة الحياةاً ماديعلينا الملك عبد العزيز دخلاً

الشمعة الأخرى إنسان يسمى مصطفى أدهم، هذا الرجل عنوان النخوة والإيمان، تعلمت منه              
 أتمنى أن تتاح لي الفرص أن أطبق ما تعلمته منه، دخل طفل إلى مكتب في وزارة المالية وكان في                     اًدرس
تب هذا عدد من الموظفين، أحد الموظفين هذا الشاب الأنيق المؤدب المكي رأى هذا الطفل يقف في                 المك

ماذا تريد؟ وأجلسه على    :  وسط الغرفة لا يعرف أين يذهب وفي يده ورقة فقام من مكتبه وقال له               
ف أي  ترى المعاملة تأخذ وقت طويل اذهب إلى المترل وأنا سو         :  كرسي وغاب حوالي ساعة ثم قال له      

المعاملة وأحضرها، وبعد أيام جاء وقال كانت المعاملة بخصوص التقاعد، وكان التقاعد مائة ريال،                
، سلّمنا المعاملة واختفى، ولكنه ترك عندنا أثراً نرحم         وبذل هو مجهود وأوصلها إلى مائة وخمسين ريالاً       

 .ستحق الرحمةعليه من خلال السنوات الخمسين الماضية وما بعدها، إنه إنسان ي
الشخصية الأخرى كلكم تعرفوها هو الشيخ محمد حسين زيدان، أو الشمعة الأخرى المضيئة،              

نعم يمكن أن تربي امرأة ثور ويحرث،        :  لقد أسعد الوالد وأسعدنا عندما خالف الجميع وكتب قال         
ل إلى  والقصة أن الشيخ محمد حسين زيدان كان جارنا في مكة ونحن أطفال مع أولاده وكان وص                 

مسمعه من العوائل أن النسوة تقول للوالدة لا تتعبي نفسك لا توجد امرأة تربي ثور ويحرث، ويظهر أن                  
 احتفظ ذا الخبر عنده إلى أن أيت أنا تعليمي وعدت           -االله يرحمه -الشيخ السيد محمد حسين زيدان      

عندما قرأناها الوالدة   ..  "رثثور يح "وبدأت حياتي العملية فكتب في إحدى الجرائد السعودية أنه ممكن           
 . شعرت بسعادة كبيرة من هذا

شمعة أخرى وهو العم عبد االله غزاوي، هذا عرف كيف يدخل الفرحة على قلب يتيم، كان                  
، فكان يمت   )القشاشية(في  "  تحضير البعثات " في وزارة المعارف التي كانت تقع بجوار مدرسة           اًموظف

وبعد فترة  ..  لا:   أنت لم تأخذ مكافأتك التي تخص اليتامى؟ قلت له         :بصلة قريبة وعرف أني يتيم فقال لي      
هذا هو الرصيد المفروض أنك تستحقه، اشتريت ا        :  قال.  جنيهات ذهب ..   من المال  اًأحضر لي مبلغ  

 .دراجة واستعنت ا في مصاريفي في السنوات الأولى في القاهرة في الدراسة الطبية
ثلاثة منهم وهم الرواد في المهن الأساسية في المملكة، هم           شموع أخرى كثيرة، لكن أقف عند       

تعلمت منهم أنه عندما    .  الدكتور حامد هرساني، المهندس محمود مرداد، الأستاذ المرحوم محمد بادكوك         
يستشار الإنسان يجب أن يفي بما طُلب منه وأن يقدم المشورة الصادقة، كنت في السنوات النهائية في                  

د أن أتخصص ولم يكن لا في الأسرة ولا حوالينا من يمكن أن تسأله كيف الجامعة وما                 الثانوية وكنت أري  



هي الجامعة؟ وماذا تدرس؟ وأين تذهب؟ ولكن علمت أن هؤلاء الثلاثة كانوا واصلين وكانوا من                 
ربما بعضكم اطلع عليه أنه إذا أردت أن تحدد           "  ديل كارنيجي "الرواد، وكنت قرأت في كتاب       

..  برواد وهذا من نوع الأسئلة أطرحها عليهم عدد سنوات الدراسة             تتصل يك أن مستقبلكم فعل 
فقد كتبت في هؤلاء الثلاثة بعضهم رد وبعضهم        ..  نوع الدراسة ..  مستقبل الدراسة ..  صعوبة الدراسة 

لم يرد، والدكتور حامد هرساني كان في رده الشفاء أو كان رده شافي ساعدني من ضمن ما ساعدني                   
 .اق بكلية الطبعلى الالتح

من الشموع الأخرى جوزيف السائق اللبناني، هذا سائق في لبنان علّمنا البروتوكول وكيفية               
االله -وأكسانا لباس الغربي في تلك الفترة، كان عبد االله كامل            ..  استعمال الشوكة والسكينة وعلّمنا   

السفر إلى مصر للدراسة ولكن      علم أنه أنا وابنه حسين وكان صالح كامل نريد           -يعطيه الصحة والعافية  
وإلا تسافر عن طريق لبنان، فكان استأجر       "  الكرنتينا"كان السفر إلى مصر يجب أن تمضي ثلاثة أيام في           

سيارة لأولاده وكنت أنا من ضمنهم وكان هذا الجوزيف الذي علّمنا فعلاً كيف نستعمل الشوكة                 
 .والسكينة

 علي هذه سيدة نجدية كانت قد وصلت حوالي         شموع كثيرة ولكن أقف أيضاً عند أم علي، أم        
الخمسين من العمر، وكانت داية مشهورة ومتخصصة في العناية بالأُسر الكبيرة المرموقة، ولكنها كانت              
من الذكاء بحيث عرفت أنه عندما يحين الأوان يجب أن تقف الداية وتترك اال للذي تعلم قليلاً في                    

 ثقة القوم هناك وفتحت لي طريق الشهرة في البيوت          -رحمها االله -ني  كليات الطب في هذا اال، أكسبت     
والأُسر الكبيرة، شخصية أو شمعة أخرى أضاءت لي الطريق وهو الدكتور مصطفى أمين، علّمني كيف                
يجب أن يتوقف الإنسان عندما يحين الأوان، وأن يتوقف وأن يكون لا يزال هناك نوع من البريق، كان                  

ن عمره عندما وصلت إلى الرياض كنت أشتغل أخصائي أمراض النساء والولادة في             قد بلغ السبعين م   
لازم عبد  :  (مستشفى الشميسي ولكن كان يصر على العمل، وكان يصر على إجراء العمليات ويقول            

انظر أنت وجدت واحد أنا يمسك يدي، أنت غداً لن          :  وكانت يده ترتعش ويقول لي    )  االله بيه يساعدني  
 يدك حتى لا ينقطع الشريان، اسمع نصيحتي عندما تجد الأمور خلاص توقف، تعلمت               تجد أحد يمسك  

 . منه فعلاً
هناك شموع أخرى منها الدكتور محمد عمر الزبير، الدكتور محمد عبده يماني، هذه مصابيح فعلاً                

 تلك  ها المعنوي والنفسي في جوانب متعددة جذبتني من الرياض، وأنا كنت الواقع في              ءسلَّطَت ضو 
الفترة في أوج شهرتي وعملي هناك، ولكن كان لديهم من إصرار وتصميم على بناء كلية طب في                   

 العميد من الرياض بدون أن يأخذوا إذن من الدولة          راحضجامعة الملك عبد العزيز في جدة، وقاموا با       
 كانت له   -يرحمه االله -لم يؤخذ الإذن بإنشاء كلية طب إلا لاحقاً من الملك فيصل             .  بفتح كلية طب  



أذكر أنه عندما طُلب إنشاء كلية الطب لم        :  مواقف كما ذكر الدكتور الزبير في المستشفى الجامعي منها        
تكن هناك مستشفيات في جدة لتعليم الطب غير مستشفى باب شريف، الذي هم كثير الذين لا                   

اً وزارة المالية لم    يعرفونه، ومستشفى الولادة، وليس هناك مستشفى لتعليم الطب، ولحسن الحظ طبع           
تذكر أن هناك كلية طب حتى تضع ميزانية لها وإنما خصصت ميزانية للجامعة بما يسمى بمركز طبي                   
للجامعة، وحدة صحية للجامعة، عندما علمت بالخبر ذهبت للدكتور الزبير والدكتور محمد عبده يماني              

وعشرين سرير لا تكفي للخدمة،     المالية أعطتكم مبلغ إنشاء وحدة صحية بعشرين سرير         :  وقلت لهم 
فلنجعلها مائة سرير، وكان الدكتور عبد االله نصيف ثالثهم فدبروا ووافقوا على أن يكون بدل عشرين                
سرير مائة سرير، وذهبت في تلك الليلة ولم أنم، وفي الصباح دخلت مرة أخرى على الدكتور محمد                   

من يستطيع أن يبني مائة سرير يستطيع أن        ..  انظروا:  عبده وأظنه كان الدكتور الزبير عنده قلت لهم       
أقول )  تبغاهم يحبسوني ويحبسوك  ..  يا واد :  (يبني مائتي سرير، أذكر الدكتور محمد عبده يماني قال لي          

خدم التعليم الطبي   سريراً    ٢٥٠روح ورزقي ورزقك على االله، وأنشئ المستشفى القديم بسعة           :  لك
 .  هذا المستشفى عام، إلى أن تم النقل إلى١٧وخدم جدة 

من الشموع الصغيرة وأرى شموع صغيرة هنا أمامي هم أوائل طلاب كلية الطب هؤلاء مصابيح               
ستظل تضيء وأنا فخور بأبوم، عندما بدأ إنشاء كلية الطب كانت مجموعة من أبناء جدة ذهبوا إلى                  

 في جامعة الملك عبد     الرياض لدراسة الطب هناك لأا لم تكن كلية، وعندما علموا بأن كلية الطب             
العزيز ستفتح عادوا وطلبوا أن تنشأ كلية طب لسنة أولى وثانية معاً، وصمموا وقالوا نحن على استعداد                 
لأن نقوم بكل ما يمكن القيام به، حيث تنشأ كلية طب، وفعلاً منهم من ذهب إلى المطار وحمل الجثث                    

ريح ومن تبرع بالفورمالين، والآن هم أساتذة       إلى الفيلا، ومنهم من ذهب إلى النجار وعمل طاولات تش         
الأخ عبد االله الجفري في المستشفيات      عمل قسطرة ..  الذيمنهم  في كلية الطب ومتخصصين منهم ربما       
 .التخصصية في جدة، أنا فخور بأبوم

الأمير الها  قمن الأيام التي لا تنسى ومر عليها الدكتور الزبير مراً سريعاً هو الكلمات الموثقة التي                
 ومده بالصحة والعافية، أذكر يوم افتتاح        -أطال االله في عمره   -فهد في ذلك الوقت الملك فهد        

المستشفى الجامعي والدكتور الزبير يذكر كان من ضمن الحضور الدكتور حسين الجزائري وزير                
فى وكميرات  الصحة، الدكتور الأستاذ هشام ناظر، ومعالي الشيخ محمد أبا الخير، وكنا نمر في المستش              

يا سمو الأمير الدكتور عبد االله عمل       :  التلفزيون تصور فأراد الجزائري يعني مناكفة وقال لسمو الأمير        
مستشفى والجامعة عملت مستشفى بدون إذن من المالية أو من الصحة أو من التخطيط، فالتفت                  

 .-أطال االله في عمره-خطيط أنا يا عبد االله ضد وزير المالية، ووزير الصحة، ووزير التوقال : الأمير



أخيراً وليس آخراً، الشيخ عبد المقصود خوجه هذا الإنسان الكريم، وهذا المصباح الكبير الذي              
أضاء الجزء قبل الأخير من حياتي، مصباح أضاء لكثيرين قبلي وسوف يضيء لكثيرين بعدي إلى ما شاء                 

ريمي ستظل أنوار هذه الليلة تملأ حياتي ما         االله، وأنتم أيها السادة الكرام وجودكم اليوم في حفل تك          
عن أمي، هي الشخصية أو الشمعة      ..  بقيت، والآن اسمحوا لي أن أقول شيء في خاطري، عن والدتي           

.. التي كانت تضيء حياتي يوم لم يكن في مكة مولد كهرباء ولا كثير من الزاد، ولا كثير حتى من الماء                    
ما في وسعها عملت الكثير، أرادت أن ترى الثور يحرث وأرجو           ولا معين غير االله، عملت      ..  ولا رواتب 

لا إله إلا االله    :  أن يكون قد كان، كانت تغني منذ صغري وإلى أن وافاها الأجل منذ عام بالضبط وتقول               
 ولا صحيفة ولا مجلة ولم تفك       اً ولم تقرأ كتاب   اًليس في قلبي إلا االله، هذه غنوا كانت، لم تدخل كتاب           

 انطفأت تلك   -رحمها االله -ها كانت تقرأ يومياً ما بين ثلاثة وأربعة أجزاء من القرآن،              الخط، ولكن 
 .والسلام عليكم ورحمة االله. اً وسلاماًالشمعة ولكن ظل ضياؤها في القلب نور

 
من :  والآن جاء دور الأسئلة التي تلقى على ضيف الاثنينية، السؤال الأول            :  عريف الحفل 
 يد الدرهلي، الأستاذ عبد الحميد سع

السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، نرجو أن تجيبنا بكل          :  أخي الدكتور عبد االله باسلامة    
صراحة وشفافية تلك الصفة الجميلة المعهودة فيكم هل حقاً تحول الطب في بلادنا إلى تجارة                 
 مربحة، يستفيد منها الطبيب، من أجل الكسب المادي، وكذلك في المستشفيات؟ حتى أسفر              

العلاج في بعض الأحيان عن أخطاء طبية جسيمة تؤدي إلى الوفاة، إضافة إلى الإعاقة والعمى،                
أهذا هو السبب في تحول المرضى إلى العلاج الشعبي والتداوي بالأعشاب؟ وهكذا عدنا إلى                
العصور الوسطى، أقترح أن تؤسس نقابة للأطباء لمعالجة مشاكل الطب والأطباء الآنفة الذكر              

 .و الحال في البلاد الناهضةكما ه
 من الأطباء وغيرهم من     غضب اثنان  السؤال إذا أريد فيه الشفافية سي      :الدكتور عبد االله باسلامة   

الأطباء الجالسين، لكن ما في شك أنه تحولت المهنة الطبية وليس اختياراً من الأطباء ولكن الظروف                  
ي أو النظرة المادية إلى الناحية الإنسانية، أو التي         المعيشية، تحولت إلى مهنة كسب فاق فيها الربح الماد        

كان مفروض أن تكون هي نبراس الطب والمستشفيات، لكن يجب ألا ننسى أن المهنة الطبية العناية                  
المعالجة الطبية شيء مكلف، المستشفيات الخاصة، تجهيزها يتطلب المبالغ الكبيرة جداً من المال،             ..  الطبية

هزة يصرف عليه مبالغ كبيرة، هذا المبلغ الذي صرف وأجرة الذي يقوم عليه              أي جهاز من هذه الأج    
وصيانته يتطلب أن يكون هناك شخص ما يدفع هذا المبلغ، مع الأسف يدفعها المواطن ويدفعها المواطن                
المتوسط الدخل، المستشفيات الخاصة والمستشفيات المكلفة لم تكن للمواطن العادي أو المواطن المتوسط             



دخل، إا أصبحت أو المفروض أن تكون للمقتدرين أو للشركات أو للمساهمين، ولكن ضعف                ال
الخدمات الطبية أو صعوبة الخدمات الطبية في المستشفيات الحكومية التي هي من المفروض أن تكون                

لفة مجانية دفعت شريحة كبيرة من اتمع المتوسط الدخل إلى المستشفيات الخاصة وبالتالي أصبحت مك              
ظل التكلفة عالية   تلكن  ..  كثيراً للمواطن، وأنا معك في ما تفضلت به، ويا ليت أن يكون هناك جمعية              
 .وسوف يتحملها المواطن، وزارة الصحة هي عادة تتولى أمور النقابات هذه

 السؤال من الأستاذ حسن الشهري من جريدة الجزيرة، : عريف الحفل
 من واقع التجربة الشخصية هل ترون فرص شبابنا          الأستاذ الدكتور عبد االله باسلامة،    

المتطلعين الحاليين لمهنة الطب العظيمة تماثل أو تقارن ذات الفرص التي أُتيحت لجيلكم، أم أن                 
الفرص ضاقت بعض الشيء، وهل بإمكام تحقيق ذات الشهرة والنجاح والإبداع؟ كما حدث             

 .لجيلكم السابق
أنا أذكر نحن كنا    ..  ا في شك أن أيام جيلنا كان كل واحد          هو م  :الدكتور عبد االله باسلامة   

 أو أقل أعطوهم فرصة أن يذهبوا يدرسوا الطب، وابتعث تقريباً كل            ٪٨٧ أنا جمعت    ٪٨٠الذي جمع   
الذين كانوا في الثانوية، لماذا؟ لأا كانت الندرة، وهي يعني العرض والطلب، الآن العدد الهائل من                  

لى تقديرات طيبة وممتازة وجيدة في الثانوية أصبح من الصعب أن تستوعبهم             ع نالطلاب الذين يحصلو  
كليات الطب المتاحة الآن، وهذا في الحقيقة عبء يجب أن يحل بكليات الطب الأهلية أكثر من أن                   
يكون عبء لتفتح اال لأخذ أكبر عدد من الطلاب فيه، أنا أعتقد أن من حق كل طالب، ومن حق                    

 يجب أن يئ له     اً، أو رغبته أن يكون طبيب     اً ابنها عنده القدرة على أن يكون طبيب       كل أسرة ترى أن   
دخل طب، والذي الآن هو     )  بالدف(الفرصة، لا شك أن زمان كانت الفرصة أكبر، وكان حتى الذي            

 .ممتاز أصبح يجد صعوبة في أن يدخل الطب
 الطب بجامعاتنا المختلفة وبحكم     في ضوء النسبة المتواضعة في أعداد خريجي كليات       :  عريف الحفل 

تجربتكم الأكاديمية كم من السنوات سنحتاج في رأيكم حتى نبلغ مرحلة الاكتفاء الذاتي من الأطباء                 
.  سنوياً، وهي نسبة عالية بكل المقاييس      ٪٤السعوديين؟ خصوصاً وأن نسبة الزيادة السكانية لدينا هي         

 .محمد الحسون عضو مؤسسة عكاظ
، ٪١ن يمثلوا أقل من     و عندما بدأنا كلية الطب كان الأطباء السعودي       :الله باسلامة الدكتور عبد ا  

 من عدد الأطباء أو العاملين في       ٪٢٥ يغطي حوالي    هـ١٤٢٥عندما كان المخطط أن يكون في عام        
الأطباء من السعوديين، أعتقد الآن أيضاً مع التوسع في الخدمات الطبية نحتاج أيضاً              ..  الطب بالذات 

 والحاجة أكبر للتمريض أو الممرضات      -أتكلم عن الأطباء  - من   ٪٧٥نة من أجل أن يغطي يمكن        س ٥٠



بل أكثر من ذلك، لكن للأمانة كليات الطب في المملكة والقائمين على تخطيطها في البداية خططوا بأن                 
يكون خريجي الكلية في مستوى يؤهلهم أن يأخذوا أعلى الزمالات ويرجعوا يمسكون المناصب                 

 ٪٩٠التدريسية والمناصب الرئيسية في المراكز، والآن للأمانة معظم في كليات الطب عندنا يمكن حوالي                
من أعضاء هيئة التدريس من أولاد الكلية من السعوديين، في المستشفيات التخصصية وفي المستشفيات              

اكز هذه أوشكت أن تملأ     نا الخريجين، إذن نحن المر    ئالخاصة كل المراكز الطبية المتخصصة فيها من أبنا       
 .بأبناء هذا البلد ولكن مازالت تحتاج إلى مدة من الزمن طويلة لسد الفراغ الكبير

 السؤال من الأستاذ عبد االله فراج الشريف، : عريف الحفل
أستاذي الدكتور عبد االله عرفتك طبيباً مرموقاً وأستاذاً جامعياً أبقى في نفوس تلاميذه               

لمحبة، عرفتك صاحب قلم يطرق كل الموضوعات ولكن حرت في هذا            الكثير من الإعجاب وا   
الهدوء الذي تميزت به، وهذه القدرة على ضبط النفس حينما يستثار الإنسان، فحدث سامعيك              

 .عن هاتين الصفتين علنا نقتدي بك
 

 أرجو أن أكون كما تصورت، ولكن اسأل ابني شخصية مختلفة،            :الدكتور عبد االله باسلامة   
وإن كان هناك من يحنو     )  يشخط(هل ظروف الطفولة؟ هل الحياة التربية التي لم يكن هناك من             واالله  

علي، والجدير بالذكر في مجتمعنا ترى اليتيم يجد من العناية والرعاية والحب من الذين حوله، من الذين                 
صاحب القلب  بجانبه، أكثر من الذي يكون له أب وأم، هذه سمة من سمات مجتمعنا الكريم الكبير                   

 .الطيب
 السؤال من الأستاذ منصور عطار، : عريف الحفل

ما هو أهم ما تم إنجازه لكلية الطب في أول عهدها حتى وصلت إلى ما وصلت إليه الآن                   
 والله الحمد والشكر؟

 هي من الأساس كان مخطط لكليات الطب أن تكون منفذ طبي يخدم             :الدكتور عبد االله باسلامة   
 لأن عندما بدأنا لم يكن هناك من المراكز الطبية يخدم الوافدين والعمال، يخدم منطقة                 المنطقة الغربية، 

كبيرة في هذا، وبالذات أن يفي بغرض ثلاث تخصصات هذا كان في رأينا عندما بدأنا، كانت نادرة                   
ملة تخصصات القلب، السرطان، الحوادث، والمركز الطبي الذي تمكن من زيارته لأنه صرح لا أقولها مجا              

ولا لوجود الدكتور الزبير من الصرح الطبية النادر وجودها في الشرق الأوسط، ولكن تحتاج إلى دعم                
 تقوم بفاعليتها مائة في المائة، أعتقد أنه تمكنت كلية الطب بأن تساهم ما                 أن مادي كبير من أجل   

 .استطاعت في المسيرة الطبية في هذا المنطقة
 :ق الغامدي يقولالأستاذ عبد الرزا: عريف الحفل



نعم الأمهات من أمثال أم المحتفي والمحتفى به، لقد بكيت وأبكيت يا أستاذ عبد المقصود                
 :وهذا بعض الوفاء منك لوالدتك، فذكرتني بقول الشاعر

ــم   ــف الأش ــب الأن ــيل بجان يس
. 

  وأعظـم مـا تـرى في الدمـع دمعاً          

. 

 

نلاحظ كثرة توليد النساء هذه الأيام خاصة        :  فجزاك االله خيراً، سؤالي للضيف هو       
لمواطنين في شك من الأمر     وأصبح كثير من ا   )  القيصرية(المستشفيات الخاصة عن طريق العمليات      

هل هذه ظاهرة صحية؟ أم أا لغرض تجاريٍ بحت؟ نصيحتك مطلوبة في هذا اال سواء                  
 . لزملائك الأطباء أو للمواطنين

 

 الحقيقة العالمية والإحصائيات في معظم المستشفيات الدول الراقية          :الدكتور عبد االله باسلامة   
 ٪١٢-٩ نسبة القيصرية في مستشفانا الجامعي       من الولادات،   ٪٢٠-١٥الغالب نسبة القيصرية ما بين      

٪، ظاهرياً أا كثيرة ولكن الواقع أا لا تزال في المعدل           ١٥في المستشفيات الخاصة أعتقد لا يزيد عن        
العالمي، وإنما هناك الآن مشاكل طبية أصبح الطبيب ليس مع الأسف الطبيب الآن لا ينظر أن يكون                  

٪، وهذا تتطلب منه متابعة في      ١٠٠ حي، وإنما يجب أن يكون معافى مشافى سليم           المولود سليماً أو  
اللحظات الأخيرة قبل الولادة ومن هنا تتغلب ساعات الخبرة عنده، فقد تزيد نسبة القيصريات عند                

 .البعض وقد تخف عند البعض الآخر
 لأبنائكم أوائل الطلبة    سعادة الدكتور عبد االله باسلامة آمل توجيه كلمة تربوية        :  عريف الحفل 

المتفوقين في المرحلة الثانوية أعضاء النادي العلمي السعودي والذين حضروا للاستماع لسيادتكم               
 .المخلص عبد الحفيظ محمد أمين تركستاني. ولسيرتكم العلمية

 

واالله أنا حضرت كذا اثنينية هنا، ولكن اليوم سعادتي أكبر عندما            :  الدكتور عبد االله باسلامة   
قال الشيخ عبد المقصود وقدم هذه الباقة من هذا الشباب المتعلم الراغب أن يكون يوماً ما في مكان                   
يليق به، الواقع أنه ليس هناك من نصائح يمكن أن تقدم سوى أن الجد والاجتهاد، المثابرة، الآن مع                    

 تكن في أيامنا،    الأسف أن وقتكم أو عصركم فيه من المداخلات التي تستولي على وقتكم الكثير لم               
مداخلات الفضائية، الإلكترونية، الحياتية، الزحمة، لم يكن نحن لدينا الكثير ما يشغلنا، كان جلَّ وقتنا                
يضيع في القراءة والمذاكرة ومثل هذا، أنتم الآن في عوامل أخرى تشارككم في الوقت، فانتصروا                  

لكم، وأنا واثق إن شاء االله أن نراكم قريباً شموعاً           عليها، قدموا الأولوية للعلم، قدموا الأولوية لمستقب      
 .تضيء هذا الوطن



الأستاذ علي مدهش مع صادق تحياتي، سؤال لسعادة البروفيسور الدكتور عبد            :  عريف الحفل 
 : االله باسلامة

لأنك تعلمت وتوفقت بحكم نصيحة هامة ذكرا بشجاعة عن الدكتور مصطفى أمين، لكن 
ا بل نريد ثوراً يحرث فناً في الكتابة، ونريدك يا سيدي أن تشبعنا من تجاربك       الوقفة لا تشفي غليلن   

بعد رحلة أطفال الأنابيب، وما بعدها، وترى ما هو         )  الجينوم(الطبية، خاصة فيما يتعلق بخارطة      
موقفك كعضو في امع الفقهي وكطبيب من الاستنساخ البشري ومتى نجد كتاباً أنت مؤلفه               

 ه الإنسان ذلك اهول؟يضاهي كتاب اسم
 

نبدأ من الآخر أنا الآن بصدد      :   أسئلة الأستاذ علي كعادته، أولاً     :الدكتور عبد االله باسلامة   
 .كتاب أو تجديد كتابي عن الرؤية الإسلامية للقضايا الطبية، وإن شاء االله سيرى النور قريباً

رة زواج شرعي، بين زوج     الاستنساخ باختصار، في الإسلام نرى أن الحمل يجب أن يكون ثم           
وزوجة، وفي حال قيام الزوجية، وأن يكون هناك فعلاً أب وأم، إذن الاستنساخ مستنسخ من القاعدة                 
الإسلامية لأنه ليس خلفة من أب وأم، كما تتطلبه الشريعة الإسلامية، هو انتهى الفِصال فيه، ترى لو                  

يستطيع أن يحرث ولكن لا يستطيع أن       الشيخ موجود كان جاوب أكثر مني، الشيخ الحبيب، الثور           
 .يكتب، ولكن أحاول
الدكتور عبد العزيز النخيلان الشمري طبيب امتياز وأحد طلبة الأستاذ الدكتور           :  عريف الحفل 
 : عبد االله باسلامة يقول

مهنة الطب وصناعة الحرف تجتمع لتقترن بأستاذي عبد االله باسلامة، السؤال إضاءة بسيطة             
لفاضل الأدبية، كيف بدأ؟ ومن هم أساتذته في هذا اال؟ وأخيراً ما هي               عن حياة ضيفنا ا   

 أمنياته؟
 ترى أنا إلى الآن لا أجيد الكتابة، ولا أُعد من روادها، ما شاء الآن               :الدكتور عبد االله باسلامة   

لية ون الساحة ولكن أحاول في الوقت الضائع، كيف بدأت؟ أذكر وأنا عميد في ك              الذين هم هنا يملأ   
أحسن ما أنت جالس فاضي أكتب      :  الطب دخل مكتبي المرحوم الشيخ عبد ايد شبكشي، وقال         

رحمه -أيام كان فيها، وسكت وبعد ذلك جاءني عبد العزيز الجرجاني،           )  البلاد(كلمتين دعنا نضعها في     
ني بعد  لا، وكتبت وقفة، وبعد ذلك جاء     :  هل تكتب أم أكتب أنا؟ قلت     :   أظنه توفى، وقال لي    -االله

أسبوع وأخذ الثانية، وهكذا وجدت نفسي في حقل أنا سعيد به، ولكن أرجو عدم المؤاخذة في ما لم                   
 .يعجب الآخرين



فلنختتم اتين الكلمتين من الأستاذين عبد ايد الزهراء، وأحمد إبراهيم مفتاح،           :  عريف الحفل 
 :يقول الأخ عبد ايد

ا ليلة وفاء وأنت الوضيء فيها بحديثك العذب فيها          الأستاذ الدكتور عبد االله باسلامة إ     
الرقيق، جزاك االله خيراً وأكثر من أمثالك، كلامك الشهد المصفى، رحم االله كل الشموع التي                

 .ذكرا، ورحم االله الأوفياء في كل وقت وحين، ودمت سعيداً وعشت حميداً
 : الأخ الأستاذ أحمد إبراهيم مفتاح يقول :عريف الحفل

اذي الدكتور عبد االله إن فرحتي بلقائكم والاستماع إليكم أضاعت جميع أسئلتي، لقد              أست
قرأت لكم كثيراً، وهاهو الأديب والحبيب الشيخ عبد المقصود خوجه يحقق لي هذه الأمنية،                

 .فالشكر كل الشكر الله تعالى، ثم للشيخ عبد المقصود خوجه في تحقيق ذلك والاستماع إليكم
 

 في الختام أشكر لأخي سعادة الدكتور البروفيسور عبد االله باسلامة           :قصود خوجه الشيخ عبد الم  
تشريفه لنا في هذه الأمسية، وأشكر الأساتذة الكرام الذين تكرموا بمشاركتهم بكلمام المضيئة،                
وأشكر الأخوة الكرام الذين شاركونا بحوارهم عن طريق أسئلتهم التي أجاب عليها ضيفنا الكريم،                

ادة أرجو من الأخوان الذين لديهم كلمة للاثنينية عن الضيف أن يتصلوا خلال الأسبوع                 وكالع
ويسجلوا طلبهم، فلدي أكثر من كلمة طلب أصحاا أن تقرأ أو تذاع وهم معنا، في الحقيقة الوقت لا                  

ميل أو  أربعة كلمات، فأرجو وأكرر أنا لا أحجب كلمة لأي ز         ..  يتسع لذلك أمامي الآن أكثر من ثلاثة      
، من تحقيق المطلب، ولكن أرجو أن تكون        "  الاثنينية"أخ يشرفنا في هذه الندوة أو في هذا المنتدى في           

من خلال القناة التي أوضحت وشرحت وأكرر أن يتصل بمكتبي الاثنينية ويطلب الكلمة، وتأكدوا أن               
 .، ولكم الشكر على ذلكأولاًالأولوية لمن يسجل 

 

  ))كلمة الختام(( 
في ختام هذا اللقاء الطيب المبارك إن شاء االله نشكر الجميع هذا الحضور، ويقدم              :  ف الحفل عري

 .لسعادة الدكتور عبد االله باسلامة" الاثنينية"سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجة هدية 
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